

Zeitschrift: Générations plus : bien vivre son âge
Herausgeber: Générations
Band: - (2010)
Heft: 12

Rubrik: Vétérinaire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

«Mon chien a UNE HALEINE FÉTIDE»

«J'ai beau changer son alimentation, mon compagnon à quatre pattes dégage une forte odeur de la gueule, très désagréable. On me suggère de lui laver les dents, mais il ne se laisse pas faire. Quels sont vos conseils?» Rose, La Roche (FR)



**Anne-Marie
Villars,**
médecin-
vétérinaire,
comporte-
mentaliste
diplômée,
Lausanne.

Lorsqu'un chien a une mauvaise haleine, il importe vraiment d'aller consulter. Les causes peuvent en effet être multiples. L'origine se trouve peut-être dans la bouche de l'animal: gingivite, poils qui pourrissent entre les dents, problèmes de tartre, infections. Mais cela peut aussi provenir de l'estomac ou être le signe de la présence de parasites dans l'intestin. Il ne faut donc pas laisser faire la nature quand la mauvaise haleine persiste. D'autant plus que d'autres problèmes ne doivent pas être écartés comme une insuffisance rénale (odeur d'urée) ou du diabète (acétone). Toutes ces pathologies se soignent.

Souvent, le problème vient de la gueule, notamment chez les chiens de petite taille qui ont une tendance à faire plus de tartre que les grands. Il est conseillé d'amener le «coupable» une fois par année au cabinet où l'on nettoiera sa dentition. En guise de prévention cette fois, il est recommandé de brosser trois fois par jour les dents de *Médor*. Une brosse à dents normale, avec des poils moyennement durs, fera l'affaire. Par contre, le dentifrice est à acheter chez un spécialiste, votre animal n'apprécierait pas, mais alors pas du tout, une pâte pour humains. Cela évitera de devoir lui apprendre à se rincer les dents!

Vive les croquettes!

Pour habituer le chien à ce soin, il est nécessaire de commencer depuis tout petit, avant trois

mois. Cela fait partie des différents gestes importants à inculquer à un chiot, comme se laisser toucher partout, se faire manipuler du bout des griffes jusqu'à l'extrémité de la queue. On vous rassure: il n'est toutefois pas nécessaire de lui passer le fil dentaire!

De plus, il existe des aliments spécifiques, notamment de grosses croquettes. Mâcher, ronger, tel est le credo. Ainsi, il est également utile de donner un bon «cure-dents» à votre chien, soit un gros os de bœuf tel qu'un fémur. Attention aux os à moelle: ils peuvent se coincer dans la gueule du chien, derrière les canines. A éviter absolument, les os de poulet, friables et pointus, qui peuvent blesser ou perforer les intestins. En revanche, on peut donner des os en peau de buffle.

Une attente dangereuse

On trouve également chez le vétérinaire des lamelles à mâcher conçues spécialement pour cet usage. Elles sont efficaces; imprégnées d'enzymes digestives, elles facilitent le nettoyage dentaire. Il en existe même à la chlorophylle, une sorte de «chewing-gum» pour la race canine. Ou sous forme de tablettes. Mais celles-ci ne servent qu'à masquer une haleine de chacal, en aucun cas à soigner l'animal... Une fois encore, et c'est important de le répé-

ter, seul un spécialiste est habilité à poser le diagnostic et à décider des soins. Et il ne faut surtout pas attendre des jours meilleurs. Les vétérinaires sont toujours effarés de voir des propriétaires laisser passer des semaines avant de venir chez eux.

Ce retard peut occasionner d'importantes complications comme le déchaussement des dents, des infections en bouche ou des bactéries qui se répandent dans le sang avec une possible endocardite au final, soit une inflammation de la structure et de l'enveloppe interne du cœur ou encore une infection hémato-gène (véhiculée par le sang) pouvant atteindre d'autres organes.

De bonnes grosses croquettes pour mâcher et un brossage régulier des dents constituent une bonne parade à la mauvaise haleine.

